



Mini-camps Graff 2025 Centre Robert Hée Claude Vannier à St Germain du Corbeis

# REPERES 61

SEPTEMBRE 2025

NUMERO 48

FÉDÉRATION **ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

## SOMMAIRE

2. Edito
3. L'association USEP Bazoches Olympique se présente....
4. Centre RHCV - Lire et Faire Lire dans l'Orne
5. UFOLEP - Opération « Jouons la carte de la fraternité »
6. Service Civique - Centre de St Clair de Halouze
7. Mouvement associatif
8. 1001 Territoires pour la fraternité
9. Programmation des cinémas
10. Evènements à venir

# EDITO

Le contexte dans lequel s'effectue cette rentrée est marqué par les inquiétudes de nos concitoyen·nes, qui s'exprimeront lors des mobilisations des 10 et 18 septembre prochains.... Face aux reculs des politiques publiques concernant l'urgence climatique, face aux orientations budgétaires délétères, accroissant les inégalités, fragilisant les associations, tournant le dos à l'intérêt général, face à la progression des idées de l'extrême droite, et dans la perspective des prochaines élections municipales, notre Fabrique de citoyens ne manquera pas, dans les semaines et mois qui viennent, de sujets de mobilisation !

Dans ce numéro vous trouverez un appel du Mouvement associatif pour le 11 octobre ! Il est important que les associations se mobilisent de manière massive, autour d'un message de défense et de valorisation du fait associatif et du rôle des associations, alors qu'elles sont aujourd'hui dans une situation quasiment insoutenable pour certaines, extrêmement difficile pour d'autres. La Ligue de l'enseignement de l'Orne prend toute sa place dans cette initiative ! (La lettre de la présidente nationale du Mouvement Associatif est à votre disposition sur notre site départemental)

Et d'autres actions viennent avec notamment la mise en place dans l'Orne d'une opération nationale mobilisant des associations et des organisations syndicales « 1001 territoires pour la fraternité ».

D'autre part, une association Lire et Faire Lire fêtera ses 25 ans d'existence et de présences dans les écoles, les centres de loisirs, les crèches,...pour donner aux enfants, dans un souci de transmission intergénérationnelle, le plaisir d'entendre des lectures d'albums et de livres à voix haute. Des lectures, le 11 octobre, seront organisées dans des lieux publics par des bénévoles.

Voir le site de Lire et Faire Lire.

## ***L'actualité nous commande !***



# L'association USEP Bazoches Olympique se présente...

## Son histoire

L'USEP est présente à Bazoches depuis des décennies.

Mais c'est en Novembre 1996 qu'elle est sortie de son sommeil sous l'impulsion d'Évelyne Bayard, directrice de l'école élémentaire et des enseignant.e.s de l'époque Jocya Bouvier et David Renaud.

L'association s'est dotée d'un nom Bazoches Olympique, choisi par les élèves de CE et de CM.

Ceux-ci seront également à l'origine du premier logo imprimé sur des Tee-shirts en 1999..

## Ses objectifs

Notre milieu rural reste pauvre dans les propositions sportives faites aux enfants. Nous avons envie de leur faire vivre diverses activités sportives dans des lieux différents et de rencontrer d'autres écoles. Le premier projet a été d'initier les élèves au rugby avec Francis Costa et Kevin Ross Campell, ancien joueur de l'équipe d'Écosse.

L'association a permis, au fil des années, d'investir dans du matériel sportif qui a été mis à disposition de tous les élèves de l'école.

La commune de Bazoches et la CDC de Mortagne au Perche nous ont toujours soutenus financièrement au travers de leurs subventions mais aussi matériellement en mettant à disposition les infrastructures sportives.

## Ses temps forts

En 2024, la commune de Bazoches a fait venir le Bus des Familles qui a coordonné de nombreuses actions sur le territoire. Notre association USEP a initié une opération « sport en famille » en collaboration avec le Tennis Club de Bazoches, l'association des parents d'élèves et l'UFO-LEP. En 2025, cet événement a été reconduit en y associant 5 autres associations de la commune. Cette journée répond à notre philosophie de rencontre et de partage.

Nous accueillons également depuis plusieurs années la rencontre de secteur Enduro VTT.

**L'année prochaine, nous fêterons nos 30 ans de sport, de rencontres, de plaisir.**



**USEP Bazoches Olympique  
10 Rue du Perche  
61560 Bazoches-Sur-Hoëne  
Président : David Renaud**



## Être bénévole dans l'asso

Chaque année, l'assemblée générale, organisée en début de saison, permet de faire le point sur les activités menées et la situation financière. Le bureau des enfants est renouvelé chaque année. Sont élus un-e vice président-e, 2 secrétaires, un-e trésorier-e adjoint et un correspondant pour chaque classe dans lesquelles il y a des Usépiens.

Les secrétaires et les correspondant.e.s gèrent les inscriptions aux rencontres prévues au calendrier.

Ils sont régulièrement en contact avec Pauline et Thomas qui gèrent l'USEP au niveau du département. Grâce à eux, nous vivons chaque année de nouvelles expériences.

## Mini-camp graff' - Centre Robert Hée Claude Varnier

Cet été, le centre aéré a organisé un mini-camp de 4 jours/3 nuits dont le thème principal était la création d'une fresque en graffiti sur la façade de l'un des bâtiments. Cette fresque, qui s'étend sur une superficie de 50 m<sup>2</sup>, symbolise le vivre-ensemble au sein du centre. Elle a été réalisée par les enfants participants, accompagnés de l'intervenant en arts plastiques, Franck Hucher.

Du lundi au jeudi, les enfants ont campé dans des tentes installées sur le terrain du centre et, chaque après-midi, ils réalisaient une partie de la fresque. Ils ont commencé par peindre le fond, puis ont ajouté des motifs de végétation tels que des fleurs, des arbres ou encore des feuilles.



Le mercredi, ils ont imaginé et dessiné leurs propres monstres sur papier avant de créer des patrons. Le jeudi, ils ont pu reporter ces monstres sur la fresque pour la finaliser. Les créatures, toutes différentes, forment une grande ronde en se tenant par les mains, les antennes, les oreilles ou tout autre lien inventé par les enfants.

## Lire et Faire Lire dans l'Orne

Lire et faire lire, ce sont avant tout des bénévoles, qui donnent de leur temps pour le plaisir d'une lecture partagée à voix haute, pour le plaisir de communiquer et d'échanger avec des enfants autour d'un album, d'un livre.

Ce sont aussi des temps de solidarité intergénérationnelle dans la passation d'un outil culturel, l'album, d'ouverture sur le monde et les autres, à des points de vue différents, à d'autres cultures, à la discussion argumentée, à la diversité des expressions graphiques et des écritures...

Nous sommes cette année dans la 25<sup>ème</sup> année de l'existence de Lire et faire lire. 25 ans de lectures dans des structures éducatives et culturelles tel que celles de la petite enfance, des Accueil Collectif de Mineurs, des écoles, des bibliothèques...

La Ligue de l'enseignement de l'Orne s'implique dans Lire et faire lire 61 et porte avec Maxime et Orlane des projets pour développer Lire et faire lire dans l'Orne.

Une présence au salon du livre d'Alençon du dimanche 12 octobre, une formation de rentrée le 16 octobre en présence de l'auteur Alain CHICHE et des classes maternelles de l'école d'Heloup .... ou encore une participation à l'anniversaire des 25 ans de Lire et Faire Lire avec des lectures le samedi 11 octobre dans des médiathèques, des librairies, sur des places de marchés.

Lire et faire Lire est un réseau, Lire et faire Lire est une expérience, Lire et faire Lire est une aventure.

Vous pouvez écouter notre présentation en radio ici :  
<https://www.francebleu.fr/emissions/bienvenue-chez-vous-la-solidarite-en-normandie/l-association-lire-et-faire-lire-1982566>

N'hésitez pas à contacter la coordination  
au 02 33 82 37 80 / 06 58 58 24 85



## UFOLEP

Pour la 1<sup>ère</sup> année depuis sa mise en place au niveau national, le PLAYATOUR, dispositif national de l'UFOLEP, s'est installé à la base de loisirs de la Ferté-Macé le jeudi 17 juillet 2025.

Cette organisation a été confiée par le comité régional UFOLEP de Normandie au comité départemental UFOLEP 61 qui a assuré l'organisation en lien avec la mairie et le service des sports de la collectivité.

Cette manifestation ouverte à tous et toutes gratuitement a accueilli plus de 250 participants sur la journée malgré la fermeture de la base de loisirs à la baignade (en raison d'une contamination des eaux par des algues). Les activités proposées étaient diverses et variées avec du basket 3\*3, du flag rugby, du foot, du discogolf, de l'initiation à la trottinette et rollers sur le tout nouveau skate parc de la Ferté-Macé. Plusieurs espaces dédiés ont aussi été installés : espace détente, espace santé et un espace 3-6 ans, un espace grands jeux piloté les Amis des jeux.

Merci aux collègues de tous les départements normands pour leur présence, aux bénévoles de l'ufolep et de la Ligue de l'Enseignement 61, aux partenaires présents : le comité de basket 61, le Comité Départemental Olympique et Sportif 61 et le Comité Départemental de Sport Adapté, les Amis des jeux de la Ferté-Macé et un grand merci à la Mairie de la Ferté Macé pour son accueil et sa disponibilité lors de la préparation et le jour de la manifestation; et au président de l'UFOLEP Nationale pour sa présence.



## Opération « Jouons la carte de la Fraternité »

### C'est parti pour Jouons la carte de la fraternité 2026 !

Chaque année, la Ligue de l'enseignement porte et anime « Jouons la carte de la fraternité », son opération de sensibilisation au respect des autres dans leur diversité basée sur des ateliers d'écriture et d'analyse de photographies menés auprès de jeunes et d'adultes. Grâce à cette opération, des élèves sont invité·es à déconstruire leurs représentations sur différents sujets de société à travers l'analyse de photographies et la rédaction de textes lors d'ateliers d'écriture. Ces textes, rédigés sur des cartes postales solidaires, sont ensuite envoyés comme des bouteilles à la mer, à des personnes qui peuvent y répondre à leur tour.



Cette édition sera particulière, car non européenne.

Cependant, nous essaierons de **garder la même dynamique et le même calendrier**, à commencer par **la diffusion du sondage auprès des jeunes** pour connaître les thématiques qui composeront cette édition.

## Le Service Civique

### Le Service Civique n'est pas simplement « utile », il est vital...

Si vous allez voir au plus près la réalité des personnes en Service Civique vous verrez défiler des visages souriants, des témoignages inspirants, des récits bouleversants : ceux de milliers de jeunes engagés en Service Civique. Ils vous raconteront ce que cette expérience leur a apporté : confiance, sens, compétences, ouverture. Ils vous diront comment elle les a changés, enrichis, et leur a permis de se rendre utiles à la société. Et pourtant, dès septembre, ils seront 15 000 de moins à pouvoir vivre cela. Pourquoi ? Parce que le gouvernement a choisi de réduire le budget du Service Civique, privant ainsi 15 000 jeunes de cette opportunité unique. Alors même que le budget 2025 avait été validé à hauteur de 580 millions d'euros, 45 millions viennent de lui être retirés par décret, fragilisant un programme unanimement salué pour son efficacité et son impact essentiel – pour les jeunes, pour les structures associatives et services publics qui les accueillent, pour le pays tout entier. Déjà au mois de mai dernier, 32 associations accueillant chaque année des dizaines de milliers de jeunes en Service Civique, témoignaient de leur très vive inquiétude dans un Communiqué de presse commun (disponible sur le site de La Ligue de l'enseignement de l'Orne). Elles en appelaient solennellement le gouvernement à revenir sur sa décision et à préserver les jeunes et les associations qui les accueillent. Alors que notre préoccupation reste entière, nous souhaitons aujourd'hui vous dire une chose simple : le Service Civique n'est pas simplement "utile". Il est vital. Dans un monde où les jeunes cherchent du sens, où les fractures sociales et générationnelles s'amplifient, où l'engagement citoyen est plus nécessaire que jamais, le Service Civique est une réponse précieuse que nous ne pouvons affaiblir. Il apporte aux jeunes une opportunité unique de se construire en tant que citoyen.nes, de développer des compétences et de découvrir des vocations. Tandis que de nombreux territoires manifestent le besoin de renforcer l'inclusion de personnes éloignées et les liens sociaux, il est aujourd'hui crucial de renforcer ce dispositif qui transforme la société dans la durée. Notre vision est claire : il faut consolider, amplifier, universaliser le Service Civique. Chaque jeune devrait pouvoir, s'il le souhaite, vivre ce temps d'engagement et de construction de soi.

### Retour en image...Centre St Clair de Halouze



## Mouvement associatif

### Que serait la vie quotidienne sans les associations ?

#### Mobilisons-nous le 11 octobre

Le Mouvement associatif appelle les associations à se mobiliser le 11 octobre. Nous sommes 20 millions de bénévoles, 1,8 million de salarié.e.s. Nous nous engageons dans nos associations pour permettre à 67 millions de nos concitoyen.nes dans notre diversité d'accéder aux soins, au sport, à l'éducation, à la culture, aux droits. Nous permettons au plus grand nombre de partir en vacances, nous luttons contre la précarité, contre l'isolement, nous défendons l'environnement etc. Nous sommes partout et agissons dans tous les territoires, du premier au dernier kilomètre dans toutes les sphères du quotidien.

Et pourtant, nous traversons une crise sans précédent.

- ▼ Baisse de financements
- ▼ Précarité croissante et augmentation des besoins
- ▼ Dégradation des conditions et risque de disparition

Alors même qu'affaiblir les associations n'a pas de sens :

**Car** Elles changent concrètement la vie des gens

**Car** Elles offrent du pouvoir d'agir et renforcent les liens sociaux

**Car** Elles sont un remède à la crise démocratique que nous traversons



**« Notre tissu associatif est quelque chose de merveilleux, un bien commun qui nous rend fiers et qui ne doit pas être sacrifié par les coupes budgétaires. »**

L'appel a été lancé mercredi 3 septembre par Claire Thoury, Présidente du Mouvement associatif, dans son courrier aux associations. (voir sur le site de La Ligue de l'enseignement de l'Orne

<https://laliguenormandie.org/en-normandie/federation-de-lorne/>

**Vous souhaitez réagir, merci de prendre contact avec La Ligue de l'enseignement de l'Orne [federation61@laliguenormandie.org](mailto:federation61@laliguenormandie.org) pour ensemble décider de nos actions dans le département pour la mobilisation du 11 octobre à l'appel du Mouvement Associatif**

# 1001 Territoires pour la fraternité

## 1001 TERRITOIRES POUR LA FRATERNITE



Des organisations associatives et syndicales apolitiques s'unissent pour lancer une offensive collective sur les territoires face au projet de société de l'extrême droite opposé aux valeurs républicaines, démocratiques, humanistes et égalitaires.

Une première victoire contre la résignation face à l'arrivée au pouvoir de l'extrême droite a été remportée en juillet 2024. Ensemble, nous représentons une force considérable d'actrices et d'acteurs du lien et de la fraternité sur les territoires. Dans la bataille culturelle face au repli sur soi et à la haine de l'autre, nous passons à une offensive collective « Pour ! »



### POUR

Redonner l'espoir en la fraternité, l'égalité et la liberté face aux projets mortifères de l'extrême droite.

Mettre en lumière les valeurs positives portées au quotidien par nombre de projets sur les territoires qui témoignent d'une réalité toute autre que celle, anxiogène, véhiculée par les médias d'extrême droite ou au moins complaisants à l'égard de ses raisonnements simplistes.

Fédérer sur un même temps et en des lieux multiples les initiatives collectives porteuses de solidarité et de vivre ensemble opposées au repli sur soi et à la haine de l'autre.

<https://www.1001territoirespourlafraternite.org>



Vous trouverez au verso  
la liste des premiers  
signataires dans l'Orne

Dans l'Orne les premiers signataires de cet appel :



## Programmation des cinémas...

### CINEMA GÉRARD PHILIPPE À LA FERTÉ-MACÉ



**20**

**SAMEDI**

**18H00**



**21**

**DIMANCHE**

**20H30**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTP://CINEFERTE.FR](http://cineferte.fr)

### CINÉMA PAYS MÊLOIS AU MÊLE SUR SARTHE



**04**

**SAMEDI**

**20H30**



**07**

**MARDI**

**14H30**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTP://CINEPAYSMELOIS.E-MONSITE.COM](http://cinepaysmelois.e-monsite.com)

### CINÉMA LE REX À SÉES



**22**

**LUNDI**

**20H30**



**21**

**DIMANCHE**

**14H30**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTPS://WWW.CINEMALEREX.FR](https://www.cinemalerefr.fr)

## Evénements à venir...

**FESTIVAL des IMAGINAIRES LUDIQUES D'ALENÇON**

26 - 27 - 28 SEPTEMBRE  
HALLE AUX TOILES

LE JEU SOUS TOUTES SES FORMES

ENTRÉE GRATUITE

RESTAURATION SUR PLACE

Logos: Green Festival, Ville d'Alençon, crne, PASSAGE, Pinaocchio

le planning familial 61

**STAGE D'AUTODÉFENSE FÉMINISTE**

Samedi 11 octobre 2025

Espace René Cassin - Argentan

Infos et inscriptions : 06.82.23.15.44

- RÉSERVÉE AUX FEMMES ET MINORISÉ.ES DE GENRES, PEU IMPORTE SA CONDITION PHYSIQUE, À PARTIR DE 18 ANS.
- LIEU ACCESSIBLE PMR
- PARTICIPATION LIBRE OU ADHÉSION (À 8€ OU 20€)

Logos: le planning familial 61, ars, PRÉFET DE L'ORNE, ammu, Le Troussé à Outils

Samedi **27 septembre 2025**  
Chapelméle - Les Petits Châtelets, 41 chemin des châtelets, Alençon

ÉVÈNEMENT FESTIF SOLIDAIRE  
RESF 61

12h00 : REPAS FESTIF RESF - 10€ minimum - Inscription avant le 24 septembre  
au 06 83 76 69 87 ou 06 87 03 61 29 ou nadette61@gmail.com ou briere.francine.61@orange.fr

Pendant le repas et l'après-midi :  
animation musicale  
par l'artiste griotte  
DAFRA KEÏTA !

Logos: Ville d'Alençon, RESF 61

**Repères 61 est envoyé à toutes les mairies du département, à tous les établissements scolaires publics de l'Orne (écoles, collèges, lycées), aux associations affiliées à La Ligue de l'enseignement de l'Orne, aux services civiques, aux juniors associations, aux bénévoles de Lire et Faire Lire, aux parents des crèches et ACM que gère La Ligue de l'enseignement dans l'Orne, aux personnels de La Ligue de l'enseignement de la Normandie...**

**FÉDÉRATION ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

**FÉDÉRATION DE L'ORNE**

**4, LE BOIS DES CLAIRETS 61000 ST GERMAIN DU CORBEIS**

**TEL : 02.33.82.37.80 FEDERATION61@LALIGUENORMANDIE.ORG**

**ISSN 2534-7918 DIRECTEUR DE PUBLICATION : CHRISTIAN ROUSSELIN**